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3 святом вас, милі жінки! 
f * 

З Днем 8 Березня! 
Сердечно вітаю вас з цим святом весни! 
Жінка — найбільше диво світу, окраса життя. 
Вас наділено рідкісними й дивовижними 
якостями — терпінням і рішучістю, лагідною 

вдачею і мужністю, спокусливою 
беззахисністю й вмінням знаходити 

практичний вихід із найскрутнішого 
становища. Це свято — нагода 

сказати всім вам вдячні слова. 
Нехай же здоровиться вам, 

шановні наші матері, дружи-
gjg- ни, сестри, подруги! 

Успіхів вам, гарного на-
строю, жіночого щастя кожній 

із вас! Щиро і з повагою, 
міський голова 

В.П.Удовиченко 

Напередодні Дня 8 Березня в кіно-концертному комплексі міста відбувся святковий вечір, присвя-
чений Міжнародному жіночому дню. В ролі ведучих були чоловіки, яких в місті добре знають і 

поважають. Міський голова Володимир Удовиченко та заступник генерального директора Чорно-
бильської АЕС Володимир Комаров вручили почесні грамоти та грошові нагороди більше 50 

жінкам, які працюють в різних сферах діяльності міста. 

6 березня був зданий в експлуатацію 35-квартирний житловий будинок. Міський голова Володимир 
Удовиченко подякував будівельникам, які в умовах відсутності фінансування зробили вагомий крок в 
реалізації Програми соціального захисту працівників ЧАЕС та жителів міста Славутича в зв'язку з зак-
риттям станції. Генеральний підрядчик будівництва Спеценергомонтаж під керівництвом Валерія Ко-
рягіна зробив все можливе і неможливе для здачі в експлуатацію будинку 107а (за нумерацією по 
генеральному плану), а за поштовою адресою Добринінський,16. 

Перші ордери та подарунки були вручені молодій сім'ї Миколи Пихтара - кращого вчителя математи-
ки, лауреата премії Кабінету Міністрів України та сім'ї Долінських, що проживає в селищі Лісне. 

ft»»» 8«1 ДхЧі-wc» £.-(«> > 

Официальный дилер и сервис-
центр корпорации "Квазар-Микро" 

- К О М П Ь Ю Т Е Р Ы 
- К О М П Л Е К Т У Ю Щ И Е 
- РАСХОДНЫЕ М А Т Е Р И А Л Ы 

ГАРАНТИЯ НА КОМПЬЮТЕРЫ 

3 ГОДА 
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: оборудование 

Копировальная 
.техника 
Расходные 
материалы 

Продажа, установка 
Ремонт и сервисное 
обслуживание 

ЧерниговРазноТорг 
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ВПЕРВЫЕ 
ля Чернигова, области, 

"рочКУ В РАСС 
Телевизоры, аудио, видео, 
компьютеры, холодильники, 
с т и р а л ь н ы е м а ш и н ы , 
г а э о - , » л е к т р о п л и т ы , 
обогреватели, кондиционеры, 
пылесосы и многое другое... 
В НАЛИЧИИ И ПОД ЗАКАЗ 

IОформление в магазине ! 
без банковского кредита. | 
с 9.00 до 19.00, без выходных 

ул.Ленина, 34, 2-й этаж 
теп. 174-324, 101-435 

j g g М П "Даугава" 
Агент UPS в ^Чернигове 

ЭКСПРЕСС - ДОСТАВКА 
посылок и писем в любую 

страну мира 
ул .Щорса , 12 , о ф . 6 9 , т . 4 - 4 1 - 4 5 

оператор 0 5 4 пейджера 4 - 4 1 , 4 - 4 2 

шпглшеклм roijjj. 
МАЙСТЕР 

ДСП, двп 
Шифер 8-волн. Гвозди шиферн. 
Шифер плоский Плитка облицов. 
Цемент ШПЦ-400, метлахская 

ШПЦ-500 Пергамин, 
Ялебастр, мел Бытовая химия, 
Стекло окон. 3 мм Кра с к и 
Груба а/ц диам.: Стулья'(дуб). 

Запчасти, 
Лвтокосметика 

100,150, 200 мм 
Сетка рабица, 
о цинк., неоцинк. 

о г Ш СТЕКЛЯ ТЄПТ7-0080\ 
РЇІК" 15-2Ц-05.Ю-Г7-31 
Грузоперевозки по СН1\ Украине 

супер-МАЗ, КамАЗ, Газель 
( h m уплати т ш 

ПРОДАЖА 
НОВЫХ АВТОМОБИЛЕЙ 
ООО НПП "АВТОКОМПЛЕКТ" 
афицютный дилер СП "АигоЗАЗ-Дэу" 

• К р е д и т до 2 лет при 
покупке автомобиля 

• 3 0 % скидка на моторное 
масло ТЕХАК0 

•Бесплатная мойка авто S0NAX 
и 50% скидка на остальные 
20 видов услуг 

tГарантия на автомобиль 2 года 
Страховой полис от ДТП 

БЕСПЛАТНО. 
Автосатон (бывшим к-тр -Дружба*) 
тел/факс: (0462)174-780. 174-305 

I rmail auto_comp@cn.relc.com 

кожної 

С 10.00 АО 14-00 
вскр.: 9.00 • 15.00 

вых. - понедельник 

ПОР-96 
т е л . ( 0 4 6 2 ) 

ш 

заказ, изготовление, 1 7 - Ц І І - 1 Я 
бесплатная доставка по Чернигову 1 л i n r j i 

установка 1 U - 1 4 - / 1 

| Пакеты с ручками,пакеты 
і фасовочные гастрономические 
І Одноразовая посуда 
I Атрибутика для кафе и баоо» 

Со.томка.шпажкн, салфетки, мешалки 

и з г о т о в л е н и е П А К Е Т О В 
С Р И С У Н К О М З А К А З Ч И К А 

КОМПЬЮТЕРЫ 
Гарантия до 3 лет Ы 

МОДЕМЫ 
Доставка и установка 

БЕСПЛАТНО 
Славутич, Сервисный центр 

тел. ( 0 4 6 2 2 ) 10-11-97 & 

Б 1 Т КОМПЬЮТЕРЫ. МОДЕРНИЗАЦИЯ. ТЕЛ. В ЧЕРНИГОВЕ (0462) 10-11-97. СЕРВИСНЫЙ ЦЕНТР В С Л А В Ш Е 
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ГЛОТОК НАДЕЖДЫ ДЛЯ ТЭК 
В Киеве состоялся 

двухдневный семинар 
работников централь-

ных и отраслевых 
средств массовой 

информации, организо-
ванный Министер-

ством топлива и 
энергетики Украины. 
На семинаре, собрав-

шем более 80 журнали-
стов телевидения, 

радио и прессы, шел 
обстоятельный 

разговор об итогах 
деятельности топлив-

но-энергетического 
комплекса (ТЭК) стра-

ны в 2000 году и 
перспективах на год 

нынешний. Перед 
собравшимися высту-

пили министр топлива 
и энергетики Сергей 

Ермилов, первый 
заместитель мини-

стра Виталий Гайдук, 
' первый заместитель 

— председатель 
Национальной акцио-

нерной компании 
"Нефтегаз Украины" 

Вадим Копылов, 
заместитель мини-

стра — президент 
Национальной энерго-
генерирующей компа-

нии "Энергоатом" Hyp 
Нигматуллин, многие 

другие работники 
министерства, руко-

водители ряда госу-
дарственных ве-

домств. 
Участники семинара 

проанализировали состоя-
ние энергетики, пути реше-
ния назревших проблем. В 
частности, рассмотрели 
вопросы обеспечения га-
зом народнохозяйственно-
го комплекса, реструктури-
зации и реформирования 
угольной отрасли, разви-
тия атомной энергетики. 
Журналисты были озна-
комлены с политикой фи-
нансово-экономического 
регулирования и финанси-
рования предприятий ТЭК 
из госбюджета, развитием 
приватизационных про-
цессов, кредитной полити-
кой в ТЭК, перспективами 
развития рынка нефти, 
внешнеэкономической де-
ятельности Минтопэнерго. 

Также были сделаны 
сообщения об экологичес-
ких и социальных послед-
ствиях закрытия Черно-
быльской АЭС, разворачи-
вании работ на объекте 
"Укрытие". Кстати, эти воп-
росы были обсуждены во 
второй день семинара. 
Приходится постепенно 
привыкать к тому факту, 
что "чернобыльская" ин-
формация сходит с первых 
полос газет, все реже про-
бивается в выпуски теле-
визионных и радионовос-
тей. Собственно, именно в 
этом кроется самая боль-
шая опасность для персо-
нала ЧАЭС и жителей 
Славутича. Забытье, не-
внимательность, равноду-
шие — симптомы разруши-
тельные. Ведь обществу 
таким образом навязыва-
ют мнение, что чернобыль-
ская проблема как бы ис-
черпана. 

Вот только один при-
мер. Недавно газета "Вес-
тник Чернобыля" помести-
ла интервью с вице-прези-
дентом Национальной 
академии наук Украины, 
директором института 
электродинамики Анато-
лием Шидловским под 
символическим заглавием 
"Наиболее дорого обхо-
дится наше незнание". Из-
вестный ученый ставит 
под сомнение тот факт, 

Когда V всех энеогетиков появляется перспектива, 

что последний энергоблок 
Чернобыльской АЭС произво-
дил около 5 процентов укра-
инской электроэнергии. "Раз-
говоры о больших потерях, 
причем на разных уровнях, — 
это пустое. Если непредвзято, 
спокойно посмотреть, то там 
и 2 процентов нет". Остается 
только без ответа вопрос: по-
чему оставшиеся полуинва-

Гпидные мощности теплоэлек-
тростанций получают безого-
ворочный приоритет перед 
выводимыми из эксплуатации 
атомными блоками? (Из при-
веденных на семинаре дан-
ных следует, что коэффици-
ент использования имеющих-
ся мощностей ТЭС Украины в 
прошлом году составил толь-
ко 34,3 процента. Как говорит-
ся, не шибко.) 

Однако вернемся в зал за-
седаний. Несколько тезисов из 
вступительного слова министра 
топлива и энергетики С.Ерми-
лова. (Кстати, это было его пос-
леднее публичное выступление 
на министерском посту. В день, 
когда верстался номер газеты, 
последовала отставка.) 

— Есть достижения, но есть 
и проблемы в нашей атомной 
энергетике. Надо сделать не-
мало для того, чтобы она и 
дальше могла работать так, 
как ожидают потребители. 

Имеются достижения в фи-
нансово-экономическом поло-
жении предприятий. Мы зна-
чительно оздоровили его. 
Февраль — лучший месяц по 
сбору платежей за электро-
энергию. На распределитель-
ный счет оптового рынка за 28 
дней поступило около 780 млн 
гривен. От потребителей об-
лэнерго получено 930 млн гри-
вен. Для сравнения: за весь 
1999-й — 1 млрд, за первое 
полугодие 2000-го — тоже 1 
млрд гривен. Возросшие сбо-
ры позволяют производить 
расчеты за газ, направлять 
средства на модернизацию, 
реконструкцию энергосетей и 
электростанций. 

Учитывая нетерпение жур-
налистов, министр сразу же 
ответил на актуальный воп-
рос: почему не начата парал-
лельная работа энергетичес-
ких систем Украины и России? 

— все необходимое для 
параллельной работы нами 
сделано, — сказал он. — Мин-
топэнерго подготовило проект 
соответствующего постанов-
ления правительства. Но у ди-
рекции энергорынка возникли 
замечания к нему. Поэтому по-
становление пока не принято. 
Но и без подключения к рос-
сийской системе мы сегодня 
работаем с частотой 50 герц. 
Ресурсов для этого хватает. 
Объединение двух энергоси-
стем обязательно произойдет 
в ближайшее время. Украина 
(наряду с Молдовой) остает-
ся единственной в Европе 
страной, не подключенной к 
параллельной системе. Мини-
стерство работает также в на-
правлении расширения энер-
госвязей с Западом, создает-
ся так называемый Бурштин-
ский остров. 

Тут же последовал другой 
вопрос — о создании компен-
сирующих мощностей в связи 
с выводом из эксплуатации 
Чернобыльской АЭС. 

— Хмельницкий и ривнен-
ский блоки достраиваются. 
Существующая надбавка к 
энерготарифу для^этои цели 
перечисляется полцостък^ на 

счет компании "Энергоатом". 
Недавняя проверка использо-
вания этой надбавки показа-
ла, что никаких нарушений 
нет. Во время встречи Пре-
мьер-министра Украины Вик-
тора Ющенко с директором 
Европейского банка реконст-
рукции и развития в Лондоне 
наметилось продвижение по 
вопросу выделения кредитов 
для достройки двух блоков. 

В о п р о с : Почему в 2000 
году уменьшено производ-
ство электроэнергии на 0,9 
процента? 

Ответ: Прежде чем отве-
тить, давайте разберемся. В 
экономике страны наблюдает-
ся стабильный рост, и снабже-
ние ее энергоносителями дол-
жно соответственно увеличи-
ваться. Металлургия и другие 
энергоемкие отрасли зарабо-
тали лучше, а значит, потре-
били больше энергии. Почему 
же в целом выработка элект-
роэнергии несколько снизи-
лась? Ответ очень простой: 
мы отключили от энергосети 
около 30 тыс. потребителей — 
должников. Отключения се-
годня, к сожалению, продол-
жаются. Например, в числе 
неплательщиков — предпри-
ятия жилищно-коммунального 
хозяйства. Увеличению де-
нежных сборов и соответ-
ственно выработки энергии 
будет способствовать внедре-
ние программы Минтопэнерго 
по переходу от взаимозачетов 
до 100-процентных расчетов 
деньгами. 

Первый заместитель мини-' 
стра В.Гайдук в своем докла-
де отметил, что в 2000 году в 
Украине выработано 170,7 
млрд кВт/ч электроэнергии. Из 
них 2,38 млрд кВт/ч были экс-
портированы. Экспорт за год 
возрос на 100 млн кВт/ч. Луч-
ше, чем в 1999 году, сработала 
базовая, атомная энергетика — 
77 млрд кВт/ч. Она выработа-
ла электроэнергии на 5 млрд 
кВт/ч больше. Также большую 
выработку имеют блок-станции 
и станции промпредприятий. 
Незначительно уменьшили вы-
работку гидравлические и теп-
ловые электростанции. 

Кто же был главным потре-
бителем энергии в прошлом 
году? Металлургия увеличила 
потребление энергии за год на 
3 процента и достигла в струк-
туре потребления 29 процен-
тов. Вырос "аппетит" у хими-
ческой промышленности, ма-
шиностроения, транспорта. 
Среди тех, кто уменьшил по-
требление электроэнергии, 
традиционные должники — 
сельское хозяйство, комму-
нально-бытовая сфера. 

Общая задолженность в 
прошлом году составила бо-
лее 2 млрд гривен. К началу 
2001 года число должников 
достигло 49 тыс., из них были 
отключены от сети около 19 
тыс. Отключения продолжа-
ются, и сейчас из числа непла-
тельщиков энергию получают 
только 11 тыс. предприятий. 

Расчеты за электроэнергию 
с октября прошлого по март 
нынешнего года возросли от 
620 млн гривен до 780 млн гри-
вен в месяц "живыми" деньга-
ми. При этом резко снизились 
поступления по фьючерсным 
договорам. Министерство пла-
нирует уже летом достичь 
1 млрд гривен сборов за отпу-
щенную продукцию в месяц. 

33 процента блоков ТЭС 
полностью выработали свой 

ресурс, еще 29 процентов — 
приближаются к этой черте. 
Всего 12 блоков, или менее 10 
процентов, находятся в пре-
делах расчетного ресурса. В 
рабочем состоянии по суще-
ству остаются только блоки, 
работающие на природном 
газе и мазуте. А блоки, рас-
считанные на потребление 
отечественного ресурса — 
угля, практически исчерпали 
свои возможности. 

Заместитель министра — 
президент НАЭК "Энергоатом" 
Н. Нигматуллин в своем выс-
туплении в основном остано-
вился на нерешенных пробле-
мах атомной энергетики. 

Он отметил, что в мире 
сейчас работают более 400 
атомных энергоблоков, даю-
щих 11 процентов общей 
электроэнергии. В Украине си-
туация иная. АЭС здесь про-
изводят более 45 процентов 
энергии (только в 2000 году 
ими выработано энергии на 
7,3 процента больше, чем в 
1999 году; коэффициент ис-
пользования установленной 
мощности составил 68,9 про-
цента). Если учесть, что за 
десять лет отечественная 
атомная энергетика ввела 
только один новый блок ( на 
Запорожской АЭС) и остано-
вила все чернобыльские бло-
ки, а доля ее в национальном 
производстве электроэнергии 
значительно возросла, можно 
прийти к недвусмысленному 
выводу: главная проблема Ук-
раины — в тепловой генера-
ции, которой не хватает орга-
нического топлива. В такой си-
туации основная нагрузка ло-
жится на генерацию атомную. 

По сравнению с предыду-
щим годом возросла доля 
платежей за выработанную на 
АЭС энергию: 1400 млн гри-
вен в 2000 году против 900 
млн гривен в 1999-м. 

Тем не менее увеличилось 
количество нарушений и про-
стоев блоков по вине персо-
нала. Настораживающая циф-
ра: 46 процентов нарушений 
составляет отказ оборудова-
ния. Это свидетельствует о 
том, что необходимо вклады-
вать достаточные средства в 
его реконструкцию и модерни-
зацию. Иначе блоки будут про-
стаивать. 

Проблема оборудования 
напрямую связана с безопас-
ностью станций. Нельзя уре-
зать расходы на ее обеспече-
ние в угоду выработке элект-
роэнергии, которая действи-
тельно столь необходима 
стране. Только один пример. 
На атомных блоках эксплуати-
руются 44 однотипных пароге-
нератора, из которых 12 тре-
буют капитального ремонта. 
Попросту говоря, их надо за-
менить новыми. И новые гене-
раторы уже имеются. В этом 
году их обязательно устано-
вят на трех АЭС. А это значит, 
что будут увеличены ремонт-
ные периоды и снижена выра-
ботка энергии. 

Надо четко понимать, что 
безопасность АЭС — это 
средства, которые вложены в 
ремонт и реконструкцию. От-
личие атомных блоков от тра-
диционных (например, тепло-
вых) в том, что последние мо-
гут снижать свои производ-
ственные характеристики по-
степенно, а первые имеют 
большие ограничения, и при 
снижении определённых па-
раметров их следует останав-

ливать немедленно. Эксплуа-
тационный уровень безопас-
ности определен нормативны-
ми документами. Украина под-
писала Конвенцию по ядерной 
безопасности, международ-
ную Венскую конвенцию. На 
гарантирование безопасности 
НАЭК "Энергоатом" необходи-
мо затратить около 4,5 млрд 
гривен. Поставлена задача — 
довести безопасность украин-
ских атомных блоков до меж-
дународного уровня. И она 
будет выполнена. В нынеш-
нем и будущем году упущен-
ное будет наверстано. 

О финансовом состоянии 
НАЭК. В 2000 году "Энерго-
атом" получил всеми видами 
платежей 5,7 млрд гривен, 
или 88 процентов. При этом 
денежными средствами полу-
чено 1,4 млрд гривен, или 21 
процент. Цифра, конечно, не-
большая. Но даже она позво-
лила компании не иметь за-
долженности по зарплате ра-
ботников АЭС (а это тоже воп-
рос безопасности). Осталась 
задолженность по ряду пред-
приятий за 3 — 4 месяца. Есть 
надежда в этом году данную 
проблему решить. 

О перспективах. В сложной 
ситуации руководство НАЭК и 
министерства, тем не менее, 
просматривает оптимистичес-
кую перспективу. Намечается 
продление срока эксплуата-
ции энергоблоков АЭС. Это 
гораздо дешевле, чем строить 
новые блоки. По такому пути 
идут во многих западных стра-
нах. Кстати, подобный подход 
позволит Украине лучше оп-
ределить: какая энергетика ей 
нужна в будущем? Н.Нигма-
туллин напомнил, что самый 
первый из украинских блоков 
ВВЭР был построен в 1980 
году. Через 10 лет начнут ис-
текать сроки их эксплуатации. 
Поэтому решение о продле-
нии надо принимать сегодня. 

Задача ближайшего буду-
щего — пуск ривненского и 
Хмельницкого блоков. Оратор 
высказал надежду на то, что на-
конец-то будет закончен диалог 
с Западом о выделении креди-
тов на их достройку. Если кре-
диты будут получены, Украина 
введет в эксплуатацию блоки в 
течение 1,5 — 2 лет. 

Не снимается с повестки 
дня вопрос выбора реактор-
ной установки будущего. Для 
этого необходимо знать, ка-
кой будет э к о н о м и ч е с к а я 
программа страны, какими 
топливно -энергетическими 
ресурсами она будет обла-
дать, в каком объеме нужна 
будет Украине атомная энер-
гетика. Стоимость одного со-
временного атомного блока 
— 1,5 — 2 млрд д о л л а р о в 
США. Комплексная програм-
ма развития энергетики не 
может создаваться в отрыве 
от комплексной программы 
э к о н о м и ч е с к о г о р а з в и т и я 
страны. 

Продолжается работа по 
созданию ядерно-топливного 
цикла в Украине. Эта пробле-
ма обсуждается уже в течение 
5 лет. Страна практически по-
дошла к этапу создания со-
вместного предприятия с Рос-
сией и Казахстаном, Для это-
го имеются хорошие предпо-
сылки. У нас с этими страна-
ми есть единый замкнутый 
цикл. Украина обладает боль-
шими запасами циркония . 
Наиболее дешевое его обога-
щение — в России. Казахстан 

имеет необходимое для 
этого производства пред-
приятие. Процесс тормо-
зит одна проблема: и в 
России, и в Казахстане 
данные предприятия уже 
акционированы, а в Укра-
ине (Восточный горно-обо-
гатительный комбинат и 
Приднепровский химичес-
кий завод) — пока нет. 
Предполагается, что эта 
проблема будет решена. 

Проводится работа с 
западными партнерами. 
Получены' гранты от пра-
вительства США для раз-
работки топлива ВВЭР-
1000. Сейчас в Америке 
обучаются украинские спе-
циалисты, которые воору-
жаются мировым опытом. 

В эту программу вклю-
чен ряд направлений, каса-
ющихся разработки урано-
вой руды, производства 
гексафторида урана, цир-
кониевого сплава и концен-
трата, телловыделяющих 
сборок. Научную поддерж-
ку американо-украинского 
проекта после больших де-
батов решено поручить 
Харьковскому физико-тех-
ническому институту, име-
ющему большие традиции. 
В производственный цикл 
будут вовлечены многие 
научно-технические под-
разделения. К концу теку-
щего года планируется со-
здание совместного пред-
приятия. Сегодня происхо-
дит интенсивный обмен ин-
формацией между партне-
рами. 

Подводя итоги сказан-
ному, господин Нигматул-
лин отметил, что в целом 
атомно -энергетический 
комплекс страны в 2000 
году работал устойчиво. 
Сегодня программа повы-
шения его безопасности и 
экономичности становится 
самой главной. Затраты 
на нее окупятся сторицей. 

Затем журналисты за-
дали заместителю мини-
стра несколько вопросов, 
среди которых отметим 
следующий: будет ли най-
ден выход из ситуации, 
когда на должность прези-
дента НАЭК "Энергоатом" 
фактически назначены два 
человека? 

— Я мог бы и не отве-
чать на этот вопрос, но он, 
по-моему, затрагивает мно-
гие интересы,— сказал гос-
подин Нигматуллин. — Я 
сегодня — заместитель ми-
нистра, указом Президента 
Украины назначен прези-
дентом НАЭК "Энергоатом". 
Но есть юридические про-
блемы, связанные с подпи-
санием постановления Ка-
бинета министров. Это пре-
рогатива Президента и Пре-
мьер-министра. Не хочу 
комментировать проблемы, 
возникающие между двумя 
самыми важными государ-
ственными лицами. Сегод-
ня ситуация заморожена. 
Ю.Недашковский занимает-
ся своей частью. Я занима-
юсь регулированием вопро-
сов на уровне заместителя 
министра и плотно курирую 
НАЭК "Энергоатом" в воп-
росах финансово-экономи-
ческой деятельности. Раз-
решение проблемы — не 
мой вопрос. Как скажут, так 
и будет... 

...Правовое поле — ин-
дикатор цивилизованнос-
ти страны. Чуть-чуть отсту-
питься от него — и не ра-
зобраться в служебных 
обязанностях, и не обеспе-
чить декларируемой соци-
альной защиты. На этом 
поле не может быть места 
зоне отчуждения. 

Виктор КАПУСТА 
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НОВОСТИ 
Культура 

3 марта в Детской школе 
искусств состоялся концерт 
подготовленный преподава-
телями школы. Творческий 
отчет был посвящен 10-ле-
тию независимости Украины. 
В программе прозвучали 
произведения И.-С.Баха, 
А.Вивальди, Ф.Шуберта, 
Ф.Шопена, Н. Римского-Кор-
сакова, Ф.Таррега, Д.Мийо, 
украинские народные песни, 
популярные мелодии из ки-
нофильмов. В фойе школы 
была развернута выставка 
работ преподавателей отде-
ления изобразительного ис-
кусства. 

Спорт 
22 — 26 февраля в Киеве 

состоялся открытый чемпио-
нат ФСО профсоюзов "Укра-
ина" по художественной гим 
настике. Победительницей по 
программе мастеров спорта 
стала воспитанница тренера 
Наталии Собакарь Екатерина 
Барановская. По программе 
кандидатов в мастера спорта 
в десятку лучших спортсме 
нов общества профсоюзов 
вошла Юлия Собакарь, за 
нявшая 8-е место среди 80 
участниц соревнований. 

Десятью днями раньше в 
Братиславе (Словакия) про-
шли курсы по подготовке су-
дей международной катего-
рии по художественной гим 
настике. После успешной 
сдачи теоретического и прак-
тического экзамена тренеру 
Н.Собакарь присвоено зва-
ние судьи международной ка-
тегории. 

* * * 

24 — 25 февраля в Люб-
лине (Польша) на междуна-
родном турнире по спортив-
ным танцам с участием пар 
из Польши, Литвы, Беларуси, 

Словакии, Украины предста-
вители Клуба спортивного 
танца "Славутич-Стар" Юлия 
Хвисюкович и Дмитрий Кири-
енко заняли 1-е место в ла-
тиноамериканской програм-
ме (категория "юниоры-2", 
возраст 14— 15 лет). 

ЛЕСНОЙ: ТАКИ НАДО ПЕРЕСЕЛЯТЬ... 
На состоявшейся 28 фев-

раля сессии горисполкома 
вновь обсуждался вопрос о 
переселении поселка Лесно-
го. Отдельным пунктом в ре-
шение исполкома внесена 
информация о том, что все 
жилые помещения поселка 
признаны аварийными. К та-
кому выводу пришла комис-
сия, проводившая обследова-
ние "брандеров" и "мастеров" 
Лесного. Исходя из выводов 
комиссии, исполком постано-
вил отселить жителей посел-
ка из занимаемого ими жилья. 

Собственно, вопрос отсе-
ления людей из неуклонно 
приходящего в негодность 
жилого фонда возник давно. 
В настоящее время часть 
жителей поселка уже пересе-

лена в город, больше шести 
"брандов", служивших в свое 
время жильем, разобраны. 

Однако в последнее время жи-
лищная проблема стала ощу-
щаться проживающими в посел-
ке острее, чем прежде. Поэтому 
процесс переселения должен 
быть ускорен. С этой целью ис-
полкомом утвержден состав ко-
миссии по переселению. Кроме 
того, не позже 20 марта должна 
быть разработана программа 
переселения поселка. Процесс 
переселения осложняется преж-
де всего тем, что в самом Славу-
тиче пока что не сдана в эксплу-
атацию ни одна квартира. В сло-
жившейся ситуации часть жите-
лей Лесного получит временное 
жилье в общежитиях. С целью 
упорядочения общежитий и ре-
шения ряда известных вопросов, 
связанных с процессом пересе-
ления, предполагается создать 
единый орган управления обще-
житиями города. 

Справка. Для проведения 

ремонтных работ по обес-
печению безопасных усло-
вий проживания в Лесном 
необходимо направить 
значительные средства 
(около 1,3 млн грн.), что 
даст возможность ис-
пользовать жилые поме-
щения еще в течение 1 — 
2 лет. Ежегодные затра-
ты на содержание поселка 
составляют 3,5 млн грн. 

Всего в Лесном прожи-
вает 902 человека (345 се-
мей, одиноких—91). После 
запланированной на этот 
год сдачи є эксплуатацию 

'4-х домов в Славутиче 
можно будет говорить о 
возможном обеспечении 
жильем 252 семей. Сдача 
160-квартирного дома гос-
тиничного типа решит 
вопрос жилья для одиноких 
жителей Лесного. 

подорожал проезд в электропоездах 
Юго-Западной железной дороги? 

С 1 марта подорожал про-
езд в электропоездах Юго-За-
падной железной дороги — той 
самой, ветка которой едва ли 
не единственная связь нашего 
города с "Большой землей". 
Подорожал, как водится, вопре-
ки памятному утверждению на-
чальника "Укрзализницы" 
Г.Кирпы. (Впрочем, это уже не 
первый попятный шаг от того 
памятного июльского заявле-
ния: как, вероятно, помнят чи-
татели 'ТС", с 1 января текуще-
го года отменен столь громко 
задекларированный бесплат-
ный проезд для детей в возра-
сте до 16 лет.) 

Самое любопытное, что, со-
гласно официальным данным, 
стоимость билета на электро-
поезд повысилась на 40%. Те 
же, кто в течение первой неде-
ли марта пользовались услуга-
ми ЮЗЖД, имеют определен-
ные основания усомниться в 

названной величине. 
До 1 марта билет на проезд 

в направлении Славутич — Чер-
нигов (в один конец) стоил 1 грн. 
46 коп., сейчас — 2 грн. 05 коп. 
Разница составила 59 коп., что 
почти соответствует указанной 
сумме. В то же самое время про-
ездной билет на электричку по-
дорожал практически на 
100%: если раньше он стоил 27 
грн. 45 коп. в месяц, то сейчас 
— 53 грн. 29 коп. Так что не по-
лучается с указанными 40% — в 
среднем стоимость проезда 
взлетела процентов на65 — 70. 

Каким образом вздорожа-
ние услуг железнодорожников 
отразится на славутчанах? 
Впрямую — почти никак: подав-
ляющее большинство жителей 
города пользуется теми или 
иными льготами на проезд. 
Иное дело — наш рынок. Не 
секрет, что практически всю 
сельхозпродукцию и более по-

ловины промышленных това-
ров в Славутич доставляют 
жители окрестных сел и Чер-
нигова. Вряд ли в ближайшее 
время ситуация изменится. 
Так что у нас есть все основа-
ния предполагать повышение 
цен в первую очередь на рын-
ке. Как показывает опыт, если 
даже часть торговцев внесет 
проездные расходы в цену 
предлагаемой продукции, к 
этим цифрам автоматически 
подтянут свою цену и все ос-
тальные — даже те, кто ездит 
в электропоездах бесплатно 
— по льготным или пенсион-
ным удостоверениям. 

Не исключено, что нас ожи-
дает и некоторое сужение рын-
ка сельхозпродукции — дале-
ко не всем торгующим поездки 
на рынок в новых условиях по-
кажутся рентабельными. 

Майя РУДЕНКО 

Еще раз о местных налогах 
Учитывая внесенные изме-

нения и дополнения в решение 
сессии Славутичского горсове-
та от 24.09.93 г. "О местных 
налогах и сборах и порядке их 
уплаты", а также на основании 
анализа поступлений в мест-
ный бюджет в минувшем году, 
сессия горсовета постановила 
ввести на территории города 
следующие налоги и сборы. 

Рыночный сбор за каждый 
день торговли будет составлять 
для физических лиц 0,08 нео-
благаемого минимума — при 
торговле продовольственными 
товарами, 0,05 — при торговле 
сельхозпродукцией, 0,07 — при 
торговле непродовольственны-
ми товарами. Для юридических 
лиц 1 день торговли будет "сто-
ить" 0,2 необлагаемого миниму-
ма. Налог на одноразовую 
рекламу составит 0,1% стоимо-
сти услуг за ее размещение, 
долгосрочная реклама обойдет-
ся уже в 0,5%. Сбор с владель-
цев собак (кроме служебных) 
будет оплачиваться в размере 
10% не облагаемого налогом 
минимума доходов. Взимание 
данного сбора происходит 1 раз 
в год. Сбор на право исполь-
зования местной символики в 
коммерческих целях для лиц, за-
нимающихся хозяйственной де-
ятельностью без создания юри-
дического лица, составит 5 не 
облагаемых налогом миниму-
мов. Для юридических лиц ис-
пользование символики будет 
стоить дороже — 0,1% стоимо-
сти произведенной продукции, 
выполненных работ, предостав-
ленных услуг. Сбор на прове-
дение телекиносъемок уста-
новлен в размере 1 не облагае-
мого налогом минимума за день 

съемок. Сбор на право прове-
дения местных аукционов, 
конкурсных распродаж и ло-
терей платится лицами, кото-
рые имеют разрешение на про-
ведение подобных акций до на-
чала торгов, в размере 0,1% 
стоимости товаров, предложен-
ных на аукцион, или суммы, на 
которую выпущена лотерея. 
Сбор за выдачу разрешений 
на размещение объектов тор-
говли определен следующим 
образом: 10% необлагаемого 
минимума — за установку, ли-
цензию торговой точки; 20% — 
за одноразовую торговлю с вы-
носных столов; 50% —за одно-
разовую торговлю с машин. 
Сбор за услуги, связанные с 
получением ордера на квар-
тиру, определен 30% необлага-
емого минимума. Он должен 
быть уплачен до получения ор-
дера. Сбор за парковку авто-
мобилей установлен в разме-
ре 3% необлагаемого миниму-
ма в час при парковке в специ-
ально оборудованном месте. 
При парковке в отведенном ме-
сте он составит 1%. Гостинич-
ный сбор отныне будет состав-
лять 20% суточной стоимости 
наемного жилья. Коммуналь-
ный сбор с юридических лиц, 
кроме бюджетных организаций 
и учреждений, планово-дотаци-
онных и сельскохозяйственных 
предприятий и некоммерческих 
общественных организаций оп-
ределен в размере 10% годово-
го фонда оплаты труда, насчи-
танного исходя из не облагае-
мого налогом минимума дохо-
дов граждан. ^ 

Горсовет также н а з н ^ ш і 
ряд льгот по уплате мЬвтнбЙ. 
налогов и сборов. 

ПОЄДИНОК ІНТЕЛЕКТУАЛІВ 
Коли не знаєш минулого, 

немає впевненості в сього-
денні, а будувати майбутнє, не 
спираючись на досвід минулих 
часів,.хоча б який він не був, 
звичайно, не можливо. Саме 
тому ми ніяк не можемо обійти-
ся без історії — предмета, од-
ного з найважливіших, на мою 
думку. шп ииячяс.ться у на-
вчальних закладах. У цьому, я 
вважаю, ще раз переконалися 
всі, хто був присутній 2 берез-
ня у Будинку дитячої творчості 
на II міському конкурсі юних 
істориків, який став уже тради-
ційним для славутчан, ведучим 
якого був, як і в минулому році, 
вчитель історії ЗОСШ № 3 Олег 
Вікторович Сіз. 

У конкурсі взяли участь ко-
манди "Сталкер" (ЗОСШ № 2), 
"Оптиміст" (ЗОСШ № 3) і "Юні со-
кратівці"(ЗОСШ №4). Розгляду 
лися одні з найактуальніших пи-
тань історії: "Локальні конфлікти 
сучасності. Чи можна їх уникну-
ти?", "XIX ст. — епоха реформ і 
революцій", "Шляхи утверджен-
ня національних держав у Європі 
в XIX ст.", "Місце України в за-
гальноєвропейській інтеграції", 
"Проблеми репресованих на-
родів: витоки і наслідки", "Візан-
тія і Київська Русь в аспекті 
міжнародних відносин'. 

Цікавим моментом гри була 
дйскусія стосовно теми "XIX ст. 
— епоха реформ і революцій". 
Кожна команда, незважаючи на 
переконання інших, не змінила 
своєї точки зору в цьому питанні. 
Команди ділилися на допові-
дачів, опонентів та рецензентів. 
Доповідач викладав тему, опо-
нент задавав питання та допов-

нював сказане, а рецензент да 
вав оцінку як доповідачеві, так і 
опонентові. Після обговорюван-
ня теми командам надавалася 
можливість висловити своє неза-
доволення чимось або виправи 
ти суперника. 

Звичайно, за конкурсом вело 
спостереження журі, яке й оціню-
Rann учасників Кожна команда 
відзначилася своїм лідером. Це 
Скварник Максим (ЗОСШ № 4), 
Рєзан Ольга (ЗОСШ №3), Климен-
ко Юлія (ЗОСШ № 2). Всі учасни-
ки'були нагороджені призами, на 
даними відділом у справах сім'ї та 

. молоді (Т.Бойко) та міським мето-
дичним центром (Т.Селезньова). 
І, безумовно, всі команди одержа-
ли призові місця: І місце—ЗОСШ 
№ 4, II місце — ЗОСШ № З, III 
місце — ЗОСШ № 2. Та втім, го-
ловне не перемога, а участь. 

В організації та проведенні 
конкурсу-гри учасникам допо-
могли наставники-вчителі: 
О.Рєзан (ЗОСШ № 2), О.СІз, 
А.Курач, Є.Алімов, А.Савицька 
(ЗОСШ № 3), Т.Яковенко 
(ЗОСШ № 4). 

На мою думку, учасники та 
гості конкурсу не лишилися роз-
чарованими. На превеликий 
жаль, не було телебачення, яке 
пропустило цікавий момент 
культурного життя нашого міста. 

На перший погляд здаєть-
ся, це звичайна гра,звичайний 
конкурс, та насправді це по-
єдинок інтелектуалів, істориків, 
людей майбутнього, можливо, 
навіть президентів. Хто знає? 
Час покаже. 

ЮліяЯНЧЕНКО, 
учасниця конкурсу, учениця 

11-Г класу, ЗОСШ № З 

ЭТИ ВЕННЫЕ э 
ПОДВОДНЫЕ КАМНИ... 
Развитие бизнеса в Славутиче могло 
бы идти куда быстрее, если бы... 

В течение нескольких пос-
ледних лет в Славутиче рабо-
тает сразу два бизнес-инкуба-
тора. Один из них создан при 
местном Агентстве по разви-
тию бизнеса, другой благода-
рен за свое создание профсо-
юзному комитету Чернобыльс-
кой АЭС. Все предприятия, ра 
ботающие под опекой бизнес-
инкубатора ПК ОП ЧАЭС, со-
зданы (или пребывают в стадии 
создания) по инициативе быв-
ших и нынешних работников 
станции. Они зарегистрирова-
ны как общества с ограничен-
ной ответственностью или зак-
рытые акционерные общества. 
Эти формы собственности их 
учредители выбрали не слу-
чайно — именно так удается 
максимально просто и быстро 
преодолеть сложную бюрокра-
тическую процедуру регистра-
ции. Предполагается, что в 
дальнейшем большинство из 
них будут превращены в акци-
онерные общества открытого 
типа, что поможет привлечь до-
полнительные инвестицион-
ные средства для их развития 
— в том числе и от зарубежных 
инвесторов. 

Одним из наиболее важ-
ных направлений деятельно-
сти бизнес-инкубатора ПК ОП 
ЧАЭС является привлечение 
максимально возможного ко-
личества персонала цехов и 
подразделений станции к уча-
стию в деятельности новосоз-
данных предприятий — это, в 
свою очередь, в определен-
ной мере поможет сдержать 
отток из Славутича высоко-
квалифицированных кадров. 

В настоящее время бизнес-
инкубатор работает над один-
надцатью проектами, однако 
основное внимание сосредо-
точено лишь на шести из них. 
Степень реализации этих про-
ектов разная — от разработки 
технической документации в 
одних до установки технологи-
ческого оборудования в дру-
гих. После ввода в работу эти 
предприятия дадут городу око-
ло 300 рабочих мест, часть из 
которых будет открыта на по-
стоянной, а другая — на кон-
трактной основе. Львиная 
доля рабочих мест в этих про-
ектах предназначена для пер-
сонала, высвобожденного в 
результате досрочного закры-
тия Чернобыльской АЭС. Наи-
большее количество рабочих 
мест предоставит ООО "Мон-
іажанеріисервио"— предпри-
ятие по ремонту трубопрово-
дов и арматуры. Около 60 ра-
ботников, занятых на контрак-
тной основе, сможет принять 
фирма "СЦВ и KB", которая 
вскоре предложит потребите-
лю услуги в области ремонта 
кондиционеров, промышлен-
ных вентиляторов и холодиль-
ников. 50 рабочих мест будет 
открыто на предприятии "СИЗ", 
избравшем своей специализа-
цией производство средств ин-
дивидуальной защиты. 

Еще около 50 рабочих 
мест откроется на двух малых 
предприятиях, одно из кото-
рых будет изготавливать ак-
кумуляторные батареи, а дру-
гое — работать в сфере усо-
вершенствования систем 
ядерной безопасности. 

Шестое предприятие — со-
вместная украинско-немецкая 
фирма FLAMRO — будет за-
ниматься производством огне-
упорных покрытий. FLAMRO 
планирует принять на работу 
35 — 45 человек. Именно 
здесь наблюдается наивыс-
шая производственно-органи-
зационная готовность: в бли-
жайшее время предприятие 
готово начать установку техно-
логического оборудования. 

Однако директор FLAMRO 
Алексей Нефёдов далек от 
оптимизма: 

— Оборудование пока 
размещать негде: нет поме-
щения, а нам требуется око-
ло 500 квадратных метров. До 
тех пор, пока оборудование 
не размещено, мы не можем 
выполнить сертификацию 
производства. Немецкая сто-
рона готова перевести на наш 
счет оговоренную инвестици-
онную сумму, но как эти день-
ги осваивать, если не уста-
новлено оборудование и нет 
сертификата. Время уходит. 
Оно вообще безнадежно ухо-
дит на каждом этапе регист-
рации, получения необходи-
мых бумажек и т.д. — а все 
потому, что отсутствует еди-
ная система поддержки мало-
го бизнеса. Более того, вооб-
ще-то, нет и программы со-
действий бизнесу. 

Еще один вопрос, который 
совершенно невозможно ре-
шить из-за отсутствия про-
граммы, — вопрос залога для 
получения кредита. У нас, в 
Украине, во всяком случае я 
справлялся об этом в банке 
микрокредитования (MFB. — 
М.Р.), не предоставляются 
кредиты под проекты, то есть 
под мое дело там кредит по-
лучить нельзя. Но если я даже 
найду банк, готовый предос-
тавить мне кредит на таких 
условиях, что я могу предло-
жить взалог? В программе со-
циальной защиты не оговоре-
но, из каких средств создать 
залоговый фонд и кто будет 
его создавать. 

— А на местном уровне 
поддержка есть? 

— На словах — да: все за 
развитие наших предприятий, 
но... Те же вопросы помеще-
ний, их получения и переобо-
рудования, те же вопросы за-
логов. Я считаю, чтобы под-
стегнуть развитие местного 
бизнеса, город должен объя-
вить тендер на реализацию 
какого-нибудь чрезвычайно 
важного для него проекта. 
Победитель должен получить 
помещение и прочую необхо-
димую реальную помощь. 
Проекту должно оказываться 
постоянное внимание — и он 
пойдет. Затем также второй 
проект, третий... Лучшей га-
рантии, чем такой пример, 
предпринимателям и не по-
требуется... 

В разумности предложе-
ния, высказанного г-ном Нефё-' 
довым, сомневаться не прихо-
дится. Но пока что воз про-
блем развития малого бизне-
са пребывает в нетронутом со-
стоянии. А бизнес-инкубатор 
ПК ОП ЧАЭС решает те про-
блемы обращающихся сюда 
начинающих предпринимате-
лей, которые сможет: предос-
тавляет офисные помещения, 
регистрирует предприятия 
"под ключ", дает консультации, 
разрабатывает бизнес-планы 
и техническую документацию, 
помогает найти наиболее пер-
спективного и надежного инве-
стора. По словам его директо-
ра Валентины Созиновой, 
профсоюзный комитет ЧАЭС 
оказывает всю возможную по-
мощь. И все же при нынеш-
нем исключитёльно вербаль-
ном (словесном) содействии 
проблемы развития предпри-
нимательства решены не бу-
дут — до тех пор, пока не бу-
дут оговорены экономические 
механизмы содействия и оп-
ределены источники финан-
сирования комплексной про-
граммы. Той самой, которой, 
как уже понял читатель, нет и 
в помине. 

Майя РУДЕНКО 

' О ' 
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Власти Швейцарии ведут следствие по поводу груза 
золота, прибывшего из Югославии. Подозревают, что это золото 
Милошевича. Группа престарелых сторонников Милошевича со-
бралась возле его резиденции и обещает его защитить. Надеют 
ся, что им позолотят ручки. Не дождутся! 

Россия и Вьетнам подписали декларацию о стратегическом 
партнерстве. Россия поставит военную технику, примет участие 
в поисках и разведке нефти и газа на вьетнамском шельфе. В 
благодарность Вьетнам желает получить живые деньги за воен-
ные базы во Вьетнаме. 

В придачу к коровьему бешенству, по Великобритании идет ящур 
Вспышки эпидемии зафиксированы в Англии, Шотландии, Север 
ной Ирландии, Уэльсе. В Германии забивают весь скот, приобретен 
ный за Ла-Маншем. Англичане уже не едят не только говяжьи бифш 
-тексу с кровью, но и хорошо прожаренную свинину и баранину. Пе-
реходят на мясо крокодилов. Дорого, но более безопасно. 

Комиссия ООН по разоружению Ирака изучает спутниковые 
данные на предмет обнаружения предприятий по производству 
средств массового поражения. Ирак ищет способ запретить про 
лет спутников над своей территорией. 
Н Ш Н Й Ж 1 Михаилу Сергеевичу Горбачеву исполнилось 70 лет 
По опросам, 35% россиян отно«ггся к нему плохо, 15% — хоро 
шо, 50% — безразлично. 

Министр юстиции Югославии заявил, что группа экспертов раз-
рабатывает закон о сотрудничестве с Гаагским трибунапом. Граж 
дане, которых этот закон касается, надеются, что разработка его 
затянется до греческих календ. 
- Албанские боевики захватили две македонские деревни. Ми 
ротворцы должны были эти действия предотвратить. Они испуга-
лись обидеть албанцев. Европа уговаривает Македонию не при 
менять силу. 

Руководители талибов заявили, что они уничтожат 
все доисламские памятники культуры на территории Афганиста 
на. Протестует весь мир, включая исламские страны. Американ 
цы готовы купить и вывезти все скульптуры. С ними солидарны 
греки. Но талибам идеи важнее денег, и они твердят, что все-таки 
уничтожат идолов. 

Президенты Азербайджана, Армении и Франции Алиев, Коча-
рян и Ширак встретились в Париже. Втроем заявили о взаимном 
уважении и взялись решать карабахскую проблему. 

В штате Джорджия (США) упал военный самолет. На бор 
ту его было 18 национальных гвардейцев и 3 члена экипажа 
Все погибли. 

У мусульман начался хадж. В этом году в Мекку прибыло бо-
лее 2 миллионов человек, несколько тысяч из России, 250 чело-
век — из Чечни. 

Палестина. Радикальная группировка Хамаз заявила о готов-
ности осуществить новые теракты. Израильские вооруженные 
силы приведены в состояние повышенной боевой готовности 
Убиты 2 палестинца. 
^ Ш В Ш Ї Ш Л І Я Л В израильском городе Нитания взорвана ма 
шина, убиты 4 человека, более 50 ранены. Ариэль Шарон обви 
нил в теракте силы, подчиненные лично Ясиру Арафату. 

В Лондоне взорвана бомба возле штаб-квартиры Би-би-си. Pa-j 
нен один человек. Английские власти обвиняют Ирландскую ре 
волюционную армию. Ее «истинное» крыло не отказалось от тер-
роризма. Британская полиция ожидает новых терактов. Надо ду 
мать, дождется. 

На границе Македонии и Косово начались вооруженные стол 
кновения. Убиты 3 македонских полицейских. Теперь ОБСЕ под 
держивает ограниченные силовые действия. Но очень ограничен 
ные и не очень силовые. 

В Португалии рухнул мост, построенный 115 лет назад. На мосту| 
находился автобус и 2 автомашины. Погибли более 70 человек. 

Представители стран «большой семерки» и России на встре-
че в Триесте (Италия) договорились в принципе о сокращении 
выброса в атмосферу парниковых газов. Им удалось преодолеть 
все разногласия. Но это в принципе. Когда дело дойдет до квот, 
будет не до принципов. 
Н Е З Д Й З П з Ж я Македония объявила мобилизацию резервис-
тов, продолжаются перестрелки с албанскими боевиками. Похо-
же, начато строительство Великой Албании. Миротворцы наблю-
дают за событиями, находясь в отдалении. 

На хадже в Мекке затоптаны 23 женщины и 12 мужчин. Сотни 
ранены. Зато остальные смогут прибавить к своему имени при 
ставку «хаджи». 

Ясир Арафат заявил, что вооруженная борьба против Израи-
ля будет продолжаться. Израильские власти ужесточили меры 
безопасности на границе с Палестиной. В то же время обе сторо-
ны ведут разговоры о мирных переговорах. 

В Сан-Диего (Калифорния) 15-летний школьник открыл в 
школьном туалете беспорядочную стрельбу из пистолета — 2 
школьника убиты, 13 ранены. 

Госсекретарь США Пауэлл встретился в Вашингтоне с пред-
ставителями Европейского Союза. Речь шла о проблемах Бал-
кан, Ближнего Востока, Европейского Союза, о региональной си-
стеме ПРО и европейских силах быстрого развертывания. Сло-
вом, обычный джентльменский набор проблем. 
ИЕЕШПЯПрошла интернет-конференция Владимира Путина. Он 
ответил на вопросы со всего мира. Заявил себя последовательным 
демократом. Комментаторы в этом сильно сомневаются. 

На севере Афганистана возобновились активные военные дей-
ствия. Потери с обеих сторон исчисляются десятками человек. 

Американцы обвиняют Китай в помощи Ираку в модернизации 
его системы ПВО. Китай все отвергает, зато планирует увеличение 
военных расходов на 17% — наибольшее за последние 10 лет. 

В Мозамбике наводнение. Из затопленных районов вывезено бо-
лее 500 человек. Гораздо больше не вывезено. Правительственные! 
чиновники значительно преувеличивают число пострадавших с тем, 
чтобы получить большую гуманитарную помощь и украсть ее. 
И И Ш Д А р и э л ь Шарон вместе с правительством приведен к 
присяге. Он стал действующим премьером Израиля. В прави-
тельственную коалицию входят представители как левых, так и 
религиозных ортодоксов. В Кнессете Шарон имеет 70 голосов из 
120-ти. Лидеры Хамаз обещали отсалютовать взрывом 10 ками-
кадзе. Не отсалютовали. Нехорошо обманывать. 

По прогнозам ООН, к 2050 году население Земли достигнет! 
9,3 млрд человек. Сегодня оно составляет 6,2 млрд. Половину 
прироста дадут 6 стран — Индия, Китай, Нигерия, Пакистан, Бан-
гладеш и Индонезия. Вторую половину — остальные развиваю-
щиеся страны. Белых людей станет меньше. 

Тарас КРИВОГО^ НКО 

ЗАКРЫТИЕ И ДИВЕРСИФИКАЦИЯ АЭС 
(УКРАИНА И ОПЫТ ГЕРМАНИИ) 

— Когда не ведают да-
леких дум, 

То не избегнут близких 
огорчений. 

Конфуций, Луньюй 

Предисловие 

Данная работа формаль-
но является отчетом о дея-

тельности автора в период 
его пребывания в Германии 
27.11 —3.12.2000 г. на быв-
шей АЭС "НОРД", которая в 
1990 г. была полностью 
(всеми энергоблоками) ос-
тановлена и с тех пор нахо-
дится в состоянии снятия с 
эксплуатации. 

Поездка рабочей группы 
была организована в рамках 
программы TACIS, имеющей 
общее название "Снижение 
воздействия закрытия ЧАЭС 
на персонал станции и жите-
лей Славутича". В состав 
рабочей группы входило 13 
представителей организа-
ций города и ЧАЭС, вплот-
ную занимающихся данной 
проблематикой. 

Необходимость ознаком-
ления с опытом снятия с эк-
сплуатации АЭС "НОРД" для 
ответственных руководите-
лей всех уровней ОП "ЧАЭС" 
и Славутича возникла в силу 
ряда объективных и субъек-
тивных обстоятельств, глав-
ными из которых являются: 

1. Обе станции снимают-
ся с эксплуатации всеми сво-
ими энергоблоками, то есть 
работающих энергоблоков 
на площадке не остается, а 
строительство новых ядер-
ных блоков на данной пло-
щадке в обозримом буду-
щем не предвидится. Такой 
процесс останова всех энер-
гоблоков АЭС, практически 
одновременно, лучше назы-
вать закрытием станции. 
Что, кстати говоря, часто и 
происходит в отношении 
Чернобыльской АЭС. 

2. На АЭС "НОРД" накоп-
лен богатый опыт преодоле-
ния всех тех острых соци-
альных проблем, которые 
неразрывно связаны с осу-
ществлением процесса сня-
тия станции с эксплуатации, 
в том числе полученный "ге-
роическим" методом проб и 
ошибок. 

3. За десятилетний пери-
од практического осуществ-
ления деятельности по сня-
тию с эксплуатации на АЭС 
"НОРД" разработаны, апро-
бированы и отобраны разно-
образные технические, тех-
нологические, проектные и 
научные принципы, приемы . 
и решения, которые позволя-
ют оптимально разрешать 
такие важнейшие для кол-
лектива любой АЭС вопро-
сы, как менеджмент, плани-
рование, лицензирование, 
обеспечение финансирова-
ния, организация и поддер-
жание оптимального техно-
логического процесса и так 
далее. 

Если мы здесь, у себя на 
ЧАЭС, искренне хотим дос-
тойно вывести коллектив ОП 
"ЧАЭС" и жителей Славути-
ча из надвинувшейся на нас 
"катастрофы закрытия стан-
ции",то должны ускоренно и 
напряженно изучать накоп-
ленный в мире опыт по дан-
ной проблематике и на его 
базе, но применительно к 
нашим условиям, разраба-
тывать стратегию и органи-
зовывать выполнение работ 
по снятию с эксплуатации 
ЧАЭС с одновременным 
обеспечением достойного 
уровня жизни в Славутиче. 

Данный труд, насколько известно автору, является одной из 
первых работ в Украине по проблеме снятия АЭС с эксплуата-
ции всеми ее энергоблоками одновременно, то есть полного зак-
рытия атомной станции как энергогенерирующего, а значит, и 
прибыльного предприятия. 

Впервые это было сделано в отношении АЭС "НОРД" в Гер-
мании 18.12.1990 г. и вторично — в отношении ЧАЭС в Украине 
15.12.2000 г. 

Несмотря на десятилетний интервал между этими датами 
закрытия указанных атомных станций и колоссальные разли-

-чмяРе-еоциально-экономичсском состоянии общественных-еие-
тем, в которых такое закрытие происходит, коллектив ЧАЭС 
может многое с пользой для себя перенять из опыта АЭС 
"НОРД". Причем как из положительных составляющих данного 
опыта, так и из отрицательных, без которых, к сожалению, в про-
цессах такого масштаба обойтись невозможно. 

Следовательно, данный опыт необходимо тщательно изучить 
и адаптировать к нашим условиям, если мы действительно не 
хотим бросить коллектив ОП "ЧАЭС" и жителей Славутича в 
пропасть так называемой "катастрофы закрытия ЧАЭС", реаль-
ность которой постоянно возрастает. Первым шагом на таком 
пути является создание у нас на станции группы профессиона-
лов, жизненно заинтересованных в обеспечении достойного бу-
дущего коллективу ЧАЭС и жителям Славутича. Указанные про-
фессионалы должны получить возможность полномасштабного 
освоения десятилетнего опыта АЭС "НОРД" по снятию атомной 
станции с эксплуатации, всеми блоками одновременно. Затем 
им должны быть предоставлены все возможности (должност-
ные, финансовые, кадровые) для позитивной реализации дан-
ного опыта в реальных условиях процесса закрытия Чернобыль-
ской АЭС. При этом они должны постоянно ощущать на себе 
всю полноту ответственности за качество и социально-эконо-
мическую эффективность своей деятельности. 

По мнению автора, это первый необходимый шаг на долгом 
и трудном пути ^обеспечения достойнрго выживания всех на 
ЧАЭС, а значит, и в Славутиче. 

Владимир ЩЕРБИНА, лауреат Государственной 
премии Украины, лауреат премии Совета Министров 

СССР, первый директор предприятия "Объект "Укрытие", 
председатель комиссии по экономике, диверсификации и 

экологии Славутичского городского совета 

Тем более что мы опоздали 
с выходом на рынок услуг по сня-
тию АЭС с эксплуатации в каче-
стве продавцов, а за это в усло-
виях рыночной экономики жес-
токо наказывают. Опоздали 
даже по сравнению с Игналинс-
кой атомной станцией, которая 
еще только будет закрываться (и 
то одним блоком) в 2004 г. и ре-
шение о закрытии которой было 
принято в 1999 г. (для сравне-
ния укажем, что решение о зак-
рытии ЧАЭС было принято в 
1995 г.). Как чрезвычайно дву-
смысленная похвала нам звучит 
то, что по песням, пляскам, юмо-
ру и Диснаю мы постоянно опе-
режаем Игналинскую АЭС (а по-
хоже, и все АЭС мира, вместе 
взятые). 

А вот как на проблемы сня-
тия с эксплуатации своей АЭС 
смотрят в Литве (буклет "Вывод 
из эксплуатации первого блока 
Игналинской АЭС" издан Мини-
стерством хозяйства Литвы) 

"Вывод из эксплуатации — 
это не путешествие в неизвест-
ное. Даже наоборот, в мире око-
ло 80 ядерных реакторов уже 
выведены из эксплуатации или 
находятся в процессе вывода 

Прогнозируется, что в 
2*6і0 г. в мире будет около 250 
ядерных установок, где необхо-
димо будет начать этот про-
цесс. Опыт, приобретенный при 
выводе из эксплуатации боль-
ших ядерных установок за пос-
ледние 10 — 15 лет, изменил 
картину. Во многих индустри-
альных странах полный демон-
таж больших установок, таких 
как Kerkrafwerk Niederaichbach 
(KKN) в Германии, Tunneys 
Pasture в Канаде, Shippingport 
АЭС в США, демонстрационно-
го реактора в Японии (GPDR), 
рассматривается операторами 
и правительствами как возмож-
ность продемонстрировать пуб-
лике, что вывод из эксплуата-
ции еще более мощных ядер-
ных установок можно выпол-
нить безопасно и эффективно. 

Также очень важно, что эти 
усилия по выводу из эксплуата-
ции дали возможность испытать 
и оптимизировать технологии по 
дезактивации и демонтажу обо-
рудования, создать "рынок выво-
да из эксплуатации ", включая 

специализированных поставщи-
ков и контракторов. 

За десятилетие активных ра-
бот по выводу из эксплуатации 
использ^эмые технологии зна-
чительно улучшились, были вне-
дрены достижения других отрас-
лей производства, таких как 
электроника, робототехника и 
компьютерная техника. Появи-
лись новые технологии, исполь-
зуемые при выводе из эксплуа-
тации. Они успешно могут быть 
использованы в 2000-м и после-
дующих годах, когда у большого 
числа мощных коммерческих 
установок закончится срок эксп-
луатации и необходимо будет 
начать процесс вывода их из эк-
сплуатации. 

Литва, конечно, не имеет 
опыта по выводу из эксплуата-
ции реакторов РБМК, нет тако-
го опыта и в мире." 

Последний абзац приведен-
ного пассажа для автора — 
гражданина Украины и работни-
ка ОП "ЧАЭС" — звучит как про-
фессиональная и іражданская 
пощечина, поскольку блок-2 
ЧАЭС остановлен в 1991 г., а 
блок-1 — в 1996-м. А мы все 
еще раскачиваемся и торгуем-
ся друг с другом, как бабы на де-
ревенском базаре: "Заниматься 
снятием с эксплуатации и ди-
версификацией станции? Или 
не заниматься? А вдруг все от-
менят! А вдруг все в мире бу-
дут думать только о том, чтобы 
не расстраивать и не волновать 
работников ОП "ЧАЭС" и жите-
лей Славутича. И так далее и 
так далее". Эта, никакими ра-
зумными доводами не оправ-
данная, задержка с разворачи-
ванием полномасштабных ра-
бот по снятию с эксплуатации 
энергоблоков ЧАЭС создала ре-
альную угрозу того, что на ми-
ровом рынке услуг по снятию 
АЭС с эксплуатации, в том чис-
ле и АЭС с реакторами РБМК, 
мы будем вечными покупате-
лями и учениками, то есть 
нищими, несмотря на весь 
наш гонор. 

Автор убежден, что изучение 
опыта снятия с эксплуатации 
АЭС "НОРД" в Германии (чем 
усиленно занимается в настоя-
щее время Игналинская АЭС в 
Литве) и активный перенос это-

го опыта на украинскую почву 
является последним шансом 
(вкупе с преобразованием 
объекта "Укрытие" в ЭБС) 
для коллектива ЧАЭС удер-
жать не только свой профес-
сиональный престиж, но и 
уровень жизни работников 
ОП "ЧАЭС" и жителей Славу-
тича даже в условиях так на-
зываемой "катастрофы зак-
рытия станции". 

Несколько слов о методе 
написания данной работы. 
Вначале автор намеревался 
ограничиться формальным 
отчетом командированного об 
увиденном на АЭС "НОРД" и 
соответствующими краткими 
комментариями. Но самораз-
витие темы, а главное, посте-
пенно приходящее в процес-
се написания осознание того 
факта, что десятилетний опыт 
снятия с эксплуатации атом-
ной станции в Германии явля-
ется, по существу, тем зерка-
лом, в котором мы на ЧАЭС 
можем увидеть очень многое 
из своего предстоящего буду-
щего, заставило автора зна-
чительно более подробнее 
изложить увиденное и дать к 
нему свой анализ. Причем 
анализ — под углом профес-
сионала в области радиаци-
онной защиты АЭС, одновре-
менно много лет занимающе-
гося проблемами диверсифи 
кации ОП "ЧАЭС". 

Автор должен сразу пре-
дупредить читателей, что во 
многих случаях объяснение 
того или иного факта, той или 
иной ситуации из опыта АЭС 
"НОРД", данное автором в 
этой работе, есть, по его мне-
нию, наиболее правдоподоб-
ное их объяснение, но, безус-
ловно, не единственное. По-
этому автор призывает чита-
телей к критическому воспри-
ятию всего здесь написанно-
го. И в этом отношении 
сверхзадача автора заключа-
лась не в поиске некой "аб-
солютной истины", а в про-
буждении у читателя внут-
ренней уверенности в том, 
что жизненная ситуация каж-
дого работника ОП "ЧАЭС" в 
связи с закрытием станции 
хоть и тяжелая, но не безна-
дежная. 

А опыт АЭС "НОРД", при 
его быстром усвоении и, одно-
временно, освоении нами при-
менительно к условиям ЧАЭС, 
Славутича, Украины, суще-
ственно может помочь нам 
выстоять в предстоящих тяже-
лейших испытаниях "на проч-
ное іь" коллектива ОП "ЧАЭС" 
и патриотов Славутича. 

Почему они в Германии 
смогли выстоять, а мы в Ук-
раине не сможем? 

Автор уверен, что смо-
жем, если проявим все луч-
шие черты нашего нацио-
нального характера. 

С другой стороны, предла-
гаемая вниманию читателей 
работа не претендует на ши-
роту, а тем более — на глуби-
ну охвата всей проблематики 
процесса снятия с эксплуата-
ции атомной станции в Грай-
февальде. К тому же сделать 
это даже теоретически невоз-
можно за столь краткий срок 
пребывания автора на самой 
АЭС (четыре дня). 

Утилитарная ^ель данной 
работы в другом. А именно: 
показать контуры проблемы, 
ряд ее болевых точек, наибо-
лее яркие примеры преодоле-
ния трудностей, которые по-
стоянно возникали перед кол-
лективом станции в течение 
всего десятилетнего периода 
снятия АЭС "НОРД" с эксплу-
атации. И сделать все это под 
углом задач, стоящих перед 
коллективом ОП "ЧАЭС". 

(Продолжение следует) 
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КАК ЖИВЕТСЯ БИЗНЕСУ 
В СЛАВУТИЧЕ? 
В ноябре прошлого года эксперты проекта TACIS "Смягчение 
социальных последствий закрытия Чернобыльской АЭС" решили 
изучить мнение бизнесменов о существующих условиях развития 
предпринимательства в Славутиче. С этой целью было проведено 
анкетирование как среди начинающих, так и опытных 
предпринимателей. Полученные данные были обработаны 
специалистами С о ц и а л ь н о - п с и х о л о г и ч е с к о г о центра 

Были поставлены следу-
ющие задачи: 

1. Определить проблемы, 
с которыми сталкиваются 
предприниматели в ходе хо-
зяйственной деятельности. 

2. Выяснить характер 
взаимоотношений предпри-
нимателей с различными 
городскими структурами в 
ходе предпринимательской 
деятельности. 

. 3. Изучить оценку степе-
ни поддержки предприни-
мательства со стороны раз-
личных городских структур. 

4. Определить наиболее 
1 улярные среди пред-

-нимателей источники 
.олучения информации об 
l чомической ситуации в 

J Jfle. 
5. Определить характер 

влияния специальной ако-
смической зоны на разви-
е предпринимательства в 

"" "-городе. 
6. Выяснить характер 

влияния закрытия ЧАЭС на 
развитие предпринима-
тельства в городе. 

7. Определить рейтинг 
наиболее успешных, по 
мнению предпринимате-
лей, фирм в городе. 

8. Выяснить мнение рес-
пондентов о наиболее лаж-
ных факторах успеха в 
предпринимательстве. 

9. Изучить некоторые 
вопросы .кадровой полити-
ки опрашиваемых фирм и 

і (^едприятий. 
10. Определить основ-

ные планы дальнейшей де-
ят ности предпринима-
i Q U 

Результаты 
исследования 

Социально-демогра-
фическая характеристи-
ка 

Среди 103 предприни-
мателей, принявших учас-
тие в опросе, мужчины со-
ставляют 62,1 %, женщины 
- 34,0 %. 

Средний возраст рес-
пондентов — 40 лет. Само-
му молодому участнику оп-
роса — 20 лет, а самому 
старшему — 65 лет. 

Почти все респонденты 
(95,1 %) являются постоян-
ными жителями Славутича, 
по 1,9 % — из Чернигова и 
п. Лесного и 1 % — из Кие-
ва. 

По уровню образования 
респонденты распредели-
лись следующим образом: 

среднее — 5,8 %; 
среднее специальное 

- 5,8 %; 
неоконченное высшее 

- 9,7 %; 
высшее — 74,8 %; 
нет ответа — 3,9 %. 
Среди предпринимате-

лей, принявших участие в 
опросе, были как те, кто 
только начал свою деятель-
ность в Славутиче, чьи 
предприятия существуют 
несколько месяцев (мини-
мум — 5 месяцев), так и те, 
кто уже давно осваивает 
местный рынок, фактически 
с момента создания города 
(максимум —13 лет). Сред-
ний возраст ведения бизне-

с а — б лет. 
Среди "молодых" предпри-

ятий (возрастом до 3 лет) мел-
кие (с численностью работни-
ков до 10 человек) составля-
ют,до 75 %. Более крупные 
предприятия имеют и более 
солидный стаж работы. С чис-
ленностью работников до 40 
человек — более половины 
(54,6%) работают свыше 5 лет. 
А самое крупное предприятие 
(численностью 250 человек) — 
4 года. 

Проблемы и трудности 
в ходе предпринимательс-
кой деятельности 

Респондентам был предло-
жен список тех возможных 
трудностей и проблем, кото-
рые могут возникать в ходе 
предпринимательской дея-
тельности. В результате был 
получен следующий рейтинг в 
зависимости от частоты выбо-
ра (сумма превышает 100 %, 
т.к. респонденты могли от-
мечать несколько вариан-
тов): 

^Несовершенное законо-
дательство — 72,8 %. 

2. Финансовое обеспече-
ние предприятия (инвести-
ции) — 60,2 %. 

3. Бюрократизм чиновни-
ков — 52,4 %. 

4 Арендные ставки — 
50.5 %. 

5. Подбор квалифициро-
ванных кадров — 48,5 %. 

6. Получение помещений 
в аренду под офис/произ-
водство — 43,7 %. 

7. Тарифы на электро-
энергию — 37,9 %. 

8. Телекоммуникации — 
13.6 %. 

9. Транспортное обеспе-
чение — 12,6 %. 

10. Другое — 9,7 %. 

Как видно, почти 3/4 рес-
пондентов (72,8 %) считают не-
совершенное законодатель-
ство одной из основных про-
блем в процессе ведения хо-
зяйственной деятельности. 
Еще большей эта проблема 
является для тех, кто только 
начал свой бизнес. Так, среди 
предпринимателей, работаю-
щих менее года, этот вариант 
отметили все (100 %). 

Трудности с инвестициями 
и финансовым обеспечением 
испытывают почти 2/3 опро-
шенных (60,2 %). Они в полто-
ра раза больше (88,9 %) сре-
ди молодых предпринимате-
лей. 

Бюрократизм чиновников 
как проблема был отмечен 
52,4 % участников опроса. А 
среди предпринимателей, ра-
ботающих в городе более 10 
лет, с этой проблемой столк-
нулись 83,3 %. 

Существующие арендные 
ставки вызывают затруднения 
у половины предпринимателей 
(50,5 %), более ощутимой эта 
проблема является для моло-
дых предпринимателей 
(77,9 %). 

На пятом месте оказались 
трудности с подбором кадров 
— их испытывают около поло-
вины респондентов (48,5 %). 
При этом только 1/3 тех, кто ра-
ботает на рынке Славутича ме-
нее 1 года (33,3%), отметили 
этот вариант. v «к̂ Зц 

Почти у половины респон-
дентов (43,7 %) возникали про-
блемы при получении в арен-
ду помещений. 

Тарифы на электроэнергию 
создают трудности для веде-
ния бизнеса трети опрошен-
ным (37,9 %). 

Проблемы с телекоммуни-
кациями и транспортным обес-
печением испытывают более 
1/10 респондентов (13,6 % и 
12,6 % соответственно). 

Кроме предложенного спис-
ка, респонденты называли так-
же и другие трудности. Приве-
дем все: 

— Высокая стоимость рабо-
чей силы. 

— Отсутствие льготных кре-
дитов. 

— Проверки и тупость про-
веряющих. 

— Не платит ЧАЭС. 
— Очень дорого по сравне-

нию с Черниговом. Нет прави-
тельственных гарантий под ин-
вестиции. 

— Низкая покупательная 
способность населения. 

— Самое страшное зло — 
это произвол чиновников. 

— Информация о потребно-
сти в услугах и продукции. 

Как оказалось, лучше всего 
взаимоотношение у предпри-
нимателей складываются с 
Центром занятости (хорошо, 
отлично — 48,5 %), Пенсион-
ным фондом (44,7 %), городс-
кой (42,7 %) и налоговой 
(40,8 %) администрациями, а 
также с санэпидемстанцией 
(39,9 %) — более половины 
респондентов дали позитив-
ную оценку своим взаимоотно-
шениям с перечисленными 
организациями. 

Полученные результаты по-
зволяют говорить о том, что 
хуже всего отношения у пред-
принимателей складываются с 
администрацией ЧАЭС: 1/3 
респондентов анализируемой 
группы (32,1 %) дали негатив-
ную оценку. Несколько лучше 
— отношения с УЖКХ и нало-
говой администрацией (25,9 % 
и 16,1 % соответственно оце-
нили взаимоотношения с на-
званными структурами как пло-
хие и неудовлетворительные). 
Если негативная оценка взаи-
моотношений предпринимате-
лей с налоговой администра-
цией вполне объяснима в силу 
тех карательных функций, ко-
торые эта структура должна 
выполнять, то негативная 
оценка взаимоотношений с ад-
министрацией ЧАЭС и особен-
но УЖКХ выглядит по меньшей 
мере странно. Возникает воп-
рос: в силу каких причин дея-
тельность этих структур вызы-
вает негативную оценку у пред-
принимателей? Данные насто-
ящего исследования только 
обнаружили существование 
определенной проблемы в 
этом направлении, но не по-
зволяют найти причины подоб-
ного явления. Это требует до-
полнительного изучения. 

Кроме того, как оказалось, 
всем предпринимателям при-
ходилось сталкиваться с це-
лым рядом городских органи-
заций в период регистрации, и 
не всегда это проходило глад-
ко. Так, больше всего респон-
дентов (13,6 %) отметили час-
тые трудности с регистрацией 

у нотариуса, и прежде всего из-
за наличия очередей. Затруд-
нения с регистрацией в отде-
лах горисполкома были часты-
ми для 7,8 % респондентов. 
Проблемы с регистрацией в 
налоговой администрации от-
метили 39,8 % опрошенных 
(5,8 % — часто). А реже всего 
трудности при регистрации 
предприятия возникали с Пен-
сионным фондом, банком, об-
лстатуправлением. 

В ходе предпринимательс-
кой деятельности бизнесме-
нам приходится пользоваться 
услугами различных городских 
организаций, и степень под-
держки с их стороны может 
оказывать определенное вли-
яние на успешность бизнеса в 
целом. Насколько же интен-
сивно предприниматели в ходе 
своей деятельности прибегают 
к услугам тех или иных органи-
заций? Рассмотрим следую-
щую таблицу: 

щей современным требовани-
ям развития ситуации в горо-
де. 

Необходимо отметить, что 
респонденты, пользовавшиеся 
услугами, дают более высокую 
оценку степени поддержки в 
отношении практически каж-
дой из анализируемых струк-
тур. 

Так, на всяческую поддер-
жку со стороны АРБ указали 
24,5 % тех, кто к ним обращал-
ся, и только 8,9 % тех, кто не 
обращался. 

О всяческой поддержке 
бизнес-ийкубатора профкома 
ЧАЭС высказались в 7 раз 
больше респондентов среди 
пользовавшихся его услугами 
(45,5 % против 6,3 %). 

Высокую оценку поддерж-
ки развития предприниматель-
ства со стороны отдела эконо-
мики и социального развития 
города дали в 3 раза больше 
респондентов, обращавшихся 

ворены обслуживанием в 
"Сбербанке": 21,7 % счита-
ют его неудовлетворитель-
ным и 6,5 % — плохим. В 
то время как неудовлетво-
рительную оценку обслу-
живанию в других банках 
дали менее 1/10 тех, кто в 
них обслуживается, и не 
было никого, кто бы отме-
тил плохое обслуживание. 

Таким образом, можно 
отметить взаимосвязь меж-
ду состоянием уровня об-
служивания в банке и коли-
чеством его клиентов. Чем 
выше оценка обслужива-
ния в банке, тем больше 
клиентов пользуется его ус-
лугами ("Проминвестбанк" 
и "Киевская Русь"). 

Источники информа-
ции 

В рейтинге популярнос-
ти среди информационных 
источников лидирующими 

Пользовались услугами: Да Нет Нет ответа 
Агентство по развитию бизнеса 
и его обособленное подразделение "Бизнес-инкубатор" 51,5 

* 

47,6 1 
Администрация ЧАЭС 51,5 42,7 5,8 
Бизнес - инкубатор профсоюзного комитета ОП ЧАЭС 32 65 2,9 
Городской исполнительный комитет 81,6 15,5 2,9 
Отдел экономики и социального развития города 68 27,2 4,9 
Общественный совет по развитою города 38,8 55,3 5,8 
Союз производителей товаров и услуг 41,7 54,5 3,9 

Каким образом участники опроса оценивают степень поддержки предпринимательства со 
стороны перечисленных городских структур, характеризует следующие данные: 
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Агентство по развитию бизнеса 
и его обособленное подразделение "Бизнес-инкубатор" 1,9 20,4 37,9 16,5 18,4 4,9 
Администрация ЧАЭС 26,2 27,2 15,5 5,8 21,4 3,9 
Бизнес - инкубатор профсоюзного комитета ОП ЧАЭС 4,9 17,5 21,4 18,4 33 4,9 
Гор. исполнительный комитет 4,9 25,2 34 27,2 6,8 1,9 
Отдел экономики и социального развития города 8,7 24,3 20,4 17,5 24,3 4,9 
Общественный совет по развитию города 4,9 21,4 27,2 11,7 30,1 4,9 

Как видно из таблицы, наи-
больший кредит доверия у 
предпринимателей получила 
деятельность городского ис-
полнительного комитета. Бо-
лее четверти опрошенных 
(27,2 %) считает, что гориспол-
ком оказывает всяческое со-
действие, и еще треть (34,0 %) 
— что там всегда поддержат, 
если обратиться с просьбой. 
Интересным представляется и 
тот факт, что среди обращав-
шихся в исполком по вопросам 
предпринимательства в 8 раз 
меньше оказалось тех, кто от-
метил вариант "мешают разви-
тию предпринимательства", 
чем среди тех, кто услугами ис-
полкома не пользовался (2,4 % 
против 18,8 %). 

Меньше всего респонден-
тов (5,8 %) отметили "содей-
ствие предпринимательству" 
со стороны администрации 
ЧАЭС, в то время как на ее ме-
шающую роль указали 26,2 %. 
При более детальном рас-
смотрении, среди тех, кто стал-
кивался с администрацией 
ЧАЭС, ее тормозящую роль 
отметили уже 32,7 % (против 
20,9 % услугами не пользовав-
шихся). И если вспомнить еще 
32,1 % негативно оценивших 
свои взаимоотношения с адми-
нистрацией ЧАЭС, то эта госу-
дарственная структура в пла-
не развития предприниматель-
ства в городе представляется 
довольно неповоротливой, 
консервативной и не отвечаю-

к его услугам, (21,7 % против 
7,7 %). В отношении союза 
производителей товаров и ус-
луг, а также общественного 
совета это соотношение со-
ставляет 25,6 % против 7,5 % 
и 15,0 % против 9,3 % соответ-
ственно. 

Уровень обслуживания в 
банках 

Взаимодействие с банками 
является неотъемлемой час-
тью работы субъектов эконо-
мической деятельности. По-
этому уровень обслуживания в 
банках играет немаловажную 
роль среди условий предпри-
нимательской деятельности. В 
городе работают 4 банка. 

Самым популярным у мес-
тных предпринимателей явля-
ется "Проминвестбанк". Его ус-
лугами пользуется 81,6 % рес-
пондентов. И меньше всего 
клиентов среди участников оп-
роса у банка "Аваль" (34,0 %). 

Какую же оценку обслужи-
вания дали респонденты четы-
рем банкам, работающим в 
Славутиче? 

Наиболее высокие оценки 
предприниматели дали уров-
ню обслуживания в банке "Ки-
евская Русь" и "Проминвест-
банке". Более половины клиен-
тов этих банков (57,7 % и 54,8 
% соответственно) оценили 
уровень обслуживания на "хо-
рошо" и "отлично". Менее все-
го участники опроса удовлет-

оказались: городское теле-
видение и городская газе-
та "Теледень-Славутич". 
Более половины опрошен-
ных (62,1 % и 60,2 % соот-
ветственно) получают ин-
формацию об экономичес-
кой ситуации в городе 
именно из этих источников. 

Далее идут общенаци-
ональные: пресса (48,5 %) 
и телевидение (43,7 %). 

Более трети респон-
дентов получают подобную 
информацию от коллег по 
работе (38,8 %) и от друзей 
и знакомых (37,9 %). 

Нормативные докумен-
ты городских властей явля-
ются источником информа-
ции для каждого четверто-
го (24,3 %). 

И самая маленькая 
аудитория у местного ра-
дио (8,7 %). у 

Кроме предложенных 
источников информации, 
респонденты называли: t a 
Интернет — им пользуется 
7,8 %; библиотеки Славути-
ча и Чернигова — 2,9 %, 
личные контакты — 1,9 %, 
а также российские телека-
налы, налоговую инспек- • 
цию Славутича, выступле-
ния мэра, центр по разви-
тию бизнеса, нормативные 
документы правительства 
Украины, Общественный 
совет и собственные на-
блюдения. 

(Окончание 
в следующем номере) 
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